Язык
Лингвистика — это наука, изучающая язык. Она дает сведения о том, чем выделяется язык среди прочих явлений действительности, каковы его элементы и единицы, как и какие происходят изменения в языке.
    
     В лингвистике выделяются следующие разделы:
    
     1. Лексикология, предметом которой является слово, — учение о словарном составе языка. Лексикология устанавливает значения слова, употребление слова в речи. Основная единица этого раздела — слово.
    
     2. Фразеология изучает устойчивые выражения типа бить баклуши, используемые в данном языке.
    
     3. Фонетика — раздел науки о языке, в котором изучаются звуки речи, ударение, слог. Практическое применение фонетика находит в орфоэпии — науке о правильном произношении.
    
     4. Тесно связанный с фонетикой раздел графика изучает буквы, т. е. изображение звуков на письме, и соотношение между буквами и звуками.
    
     5. Словообразование — раздел науки о языке, изучающий способы и средства образования новых слов, а также строение имеющихся слов. Морфема — основное понятие словообразования.
    
     6. Грамматика изучает строй языка. Она включает два раздела:
    
     а) морфологию, изучающую части речи, имеющиеся в данном языке;
    
     б) синтаксис, изучающий словосочетания, предложения и их строение.
    
     7. Орфография — раздел науки, изучающий правила правописания.
    
     8. Пунктуация изучает правила употребления знаков препинания.
    
     9. Стилистика — учение о стилях речи и средствах языковой выразительности и условиях использования их в речи.
    
     10. Культура речи — раздел языкознания, изучающий практическую реализацию в речи норм литературного языка.
Лексикология

Лексика — это все слова языка, весь его словарный состав.

 

Раздел языкознания, изучающий лексику, называется лексикологией.

 

Слова языка сосчитать невозможно, поскольку одни слова выходят из употребления, а другие появляются. В 17-томном «Словаре современного русского литературного языка» — более 130 тысяч слов, для сравнения: в Оксфордском словаре английского языка — чуть более 300 тысяч слов, в «Толковом словаре белорусского языка» — более 100 тысяч. Среднее количество слов, достаточное для повседневного общения, невелико и составляет примерно 1–1,5 тысячи слов.

 

Часто употребляемые слова входят в активный словарь языка. Такая лексика называется общеупотребительной. О том, какие слова наиболее активны, можно узнать из частотных словарей. Активному словарному составу противопоставлен пассивный. «Пассивные» слова понятны носителям языка, но употребляются ими сравнительно редко. Это лексика ограниченного употребления — диалектные, профессиональные, жаргонные слова. Например, носитель русского языка может знать, что слово пурга имеет значение «ложь, враньё», но не употреблять это слово в речи. 
Диалектизмы (диалектные слова)  – это  слова, которые употребляются преимущественно жителями одной местности.

Так, слово курень (дом) употребляется в диалекте (говоре) донских  казаков; всходы ржи называют на севере озимь, а на юге - зеленя; зимнюю валеную обувь в Сибири называют пимами.

Профессионализмы –специальные  слова , которые употребляются только в рамках какой-либо профессии.

Жаргонизмы – слова, употребляемые людьми определенных интересов, занятий, привычек. (Так, например, существуют жаргоны школьников, студентов, солдат, спортсменов, уголовников, хиппи и т. п. Например, в студенческом жаргоне хвост – несданный экзамен, зачет, общага – общежитие, шпора, бомба – разновидности шпаргалок, в жаргоне школьников шнурки, предки, родаки – родители, кекс, пупс, бугор, перец, чел, чувак, хрящ, шняга – парень. Слова, входящие в разные жаргоны, образуют интержаргон (чмо, прикол, крутой, тусовка).
 

Пассивный и активный словари языка следует отличать от пассивного и активного запаса слов отдельного человека. Чтобы убедиться в этом, достаточно вспомнить о персонаже И. Ильфа и Е. Петрова в «Двенадцати стульях» — Эллочке-людоедке: она свободно обходилась тридцатью словами. В целом в течение жизни современный образованный человек использует около 10 тысяч слов — это его активный словарь. Пассивный словарь отдельного человека в несколько раз больше — примерно 20–25 тыс. слов. Писатели могут активно использовать и большее количество: словари В. Шекспира и А. Пушкина содержат более 20 тысяч слов, а в текстах Ф. Достоевского зафиксировано 43 тысячи слов.

 

Каким образом пополняется словарный состав языка? Одним из главных путей пополнения является заимствование лексики из других языков. Например, такие привычные сегодня слова, каккомпьютер, сайт, блог, менеджер, не так давно были заимствованы русским языком из английского; почтамт, рынок, маршрут пришли из немецкого, библиотека, физика, психология — из греческого.

 

Многие слова, которые были заимствованы давно, сегодня воспринимаются как исконно русские. Так, слово хлеб когда-то пришло в русский язык из германских языков, а собака — из иранских. При заимствовании значение слова часто изменяется. Например, русское слово сарай восходит к персидскому слову со значением «дворец».

 

Еще один путь обогащения лексики — создание новых слов для обозначения новых явлений (неологизмов). Некоторые неологизмы придумали писатели, журналисты и языковеды. Это окказионализмы - авторские неологизмы. Например, слово лилипут придумал Дж. Свифт, робот — К. Чапек, бездарь — И. Северянин и т.д. Английский писатель Дж. Толкин создавал даже новые языки (на придуманных им эльфийских языках сейчас издаются журналы). Однако авторство большинства неологизмов остаётся неизвестным. Судьба новых слов различна: некоторые вскоре утрачивают свою новизну и закрепляются в языке, другие остаются индивидуальными, авторскими новообразованиями. (Например,слова брамбулет и             мангустин К. Булычёва из известного фильма «Гостья из будущего», ряд новых слов, придуманных В. Маяковским (громадьё, крикогубый) и В. Хлебниковым (окопад, противособытие), или детские окказионализмы, например, толстопузые ноги, баюльная песня.

 

Лексика пополняется не только за счёт новых лексем, но и благодаря развитию новых значений у хорошо известных слов. Например, у слова крыша не так давно появилось значение «покровитель», ящик стал обозначать «телевизор» (а в недалеком советском прошлом это слово означало секретную научную или конструкторскую организацию), уши — «наушники», а заимствованное из французского языка слово монстр, наряду со значением «чудовище, урод», под влиянием английского приобрело значение «нечто чрезвычайно значительное, выдающееся» (например, монстры кинобизнеса). Слова, у которых более одного значения, называются многозначными. Слова бывают однозначные (имеющие одно лексическое значение).
 

Лексика языка содержит много устаревших слов, так как слова не только приходят в язык, но и покидают его. Когда исчезают какие-либо предметы и явления, выходят из употребления и обозначающие их слова. Такие слова называются историзмами. Например, в России до 1917 года для обозначения определённого дня недели, предназначенного для приёма гостей, употребляли слово журфикс. Иногда реалии не исчезают, однако слова, их обозначающие, заменяются новыми. В этом случае устаревшие слова называют архаизмами. Например, старое слово выя со временем было вытеснено словом шея. То же самое произошло со словами ветрило («парус»), сиречь («то есть») и др. Иногда устаревает не всё слово, а только его значение. Например, раньше слово вокзалобозначало здание с обширными залами для танцев, концертов и других увеселений или просто распивочную; словом эстафета называли срочную почту, а слово эгоистка использовали для обозначения легкой четырёхколесной повозки для одного человека.

 

Лексика представляет собой не простое собрание слов, а подвижную систему. Это значит, что слова связаны между собой разнообразными отношениями. Например, существуют слова, разные по форме, но очень близкие по значению (умный — мудрый или парень — чувак — отрок). Их называют синонимами. Однако близкие не значит одинаковые. Полных синонимов, т.е. слов, значение которых совпадает на 100% (например, бегемот — гиппопотам), в языке очень мало. Большинство синонимов отличаются или какими-то оттенками значения (у умного человека ясный ум, а мудрый обладает не просто большим умом, но и жизненным опытом), или сферой употребления (чувак — сленговое слово, парень — общеупотребительное, а отрок — книжное и устаревшее).

 

Бывает, что слова связаны друг с другом наличием противоположных значений (оптимист — пессимист, всегда — никогда). Это антонимы. 
 

Слова могут быть связаны и по форме. Так, почти в любом языке существуют слова, внешне идентичные, но с совершенно разными значениями. Например, коса — «сплетенные волосы», коса — «сельскохозяйственный инструмент» и коса — «длинная узкая отмель». Эти слова называют омонимами. В языке существует проблема разграничения омонимов и многозначных слов. 
 

Есть различные виды омонимов. Слова, которые совпадают по звучанию только в отдельных формах, называются омоформами. Например, высказывание: Косил косой косой косой может иметь несколько разных прочтений: Косил кривой косой заяц или Косил пьяный кривой косой. Слова могут совпадать по написанию, но иметь разное звучание — это омографы (косы´ и ко´сы). Или, наоборот, произноситься одинаково, но иметь разное написание — это омофоны (кос и коз).

 

Ещё один вид формальной связи демонстрируют паронимы. В отличие от омонимов это похожие слова (поэтому часто смешиваются в речи), но не тождественные по форме и значению: тактичный «обладающий тактом» — тактический «относящийся к тактике», одеть (кого?) — надеть (что?),абонент — абонемент, и даже Австрия — Австралия.
(Выучить все понятия)
 Лексический разбор слова

Лексический разбор слова проводится по следующему плану:

1. Лексическое значение слова в данном контексте.

2. Однозначное или многозначное.

3. В прямом или переносном значении употреблено.

4. Имеет ли омонимы.

5. Имеет ли синонимы (если да, то какие).

6. Имеет ли антонимы (если да, то какие).

7. Исконно русское или заимствованное.

8. Общеупотребительное или нет (диалектное, специальное).

9. Входит в активный или пассивный словарный запас.

10. В каком стиле речи преимущественно употребляется.

Образец лексического разбора

С лечебной целью используют корни и корневища элеутерококка, собранные осенью (В. Ягодка).

Корень. В данном предложении слово “корень” имеет значение “подземная часть растения, служащая для укрепления его в почве и всасывания из нее воды и питательных веществ”. Многозначное, в предложении употреблено в прямом значении. Омонимов, синонимов, антонимов в данном значении не имеет. Исконно русское, общеупотребительное, входит в активный словарный запас. Употребляется во всех стилях речи.

Завершив свои операции, фронты один за другим останавли​вались на достигнутых к весне рубежах. (К. Симонов)

Операция. В данном предложении слово имеет значение "ряд стратегических действий, проводимых в период наступательных или оборонительных боев". Слово многозначно:

а) хирургическая операция; 

б) торговая операция; 

в) финансовая операция; 

г) почтовые операции.

В предложении употреблено в прямом значении. Синонимический ряд: операция, бой, сражение, военные действия. Омонимов, антонимов в данном значении не имеет. Слово заимствовано из латинского языка. Слово профессиональной лексики (военная терминология). Слово не является устаревшим, оно входит в активный словарь русского языка.

Фразеология
Фразеологизм – устойчивое сочетание слов, постоянное по своему составу и значению, воспроизводимое в речи как готовая единица.

Фразеологизм отличается постоянством состава, воспроизводится в речи как готовая единица, значение большинства фразеологизмов не равняется сумме значений составляющих его компонентов.

По структуре фразеологизмы могут представлять собой словосочетания (сесть в калошу, без царя в голове) или предложения (бабушка надвое сказала, когда рак на горе свистнет).

Фразеологизмы, как и слова, могут быть охарактеризованы с точки зрения их значения (однозначные и многозначные), тех отношений, в которые они вступают между собой и со словами, происхождения, стилистической окраски.

Большинство слов русского языка, как уже было сказано, многозначны; большинство фразеологизмов, наоборот, однозначны, многозначные же встречаются крайне редко, например: собраться с силами: 1) отдохнуть, 2) превозмочь страх.

Редки также и фразеологизмы-омонимы, в качестве примера можно привести фразеологизмы-омонимы:

пустить петуха: 

1) – сфальшивить,

2) – поджечь.

Оба фразеологизма относятся ко второй группе, т. е. их значение обусловлено метафорическим переосмыслением значения свободного словосочетания; исходным является один и тот же предмет, однако в основание переосмысления легли разные его признаки – голос в первом случае и цвет во втором.

Фразеологизмы иногда бывают омонимичны свободным сочетаниям слов (ср.: У него денег куры не клюют. – Куры не клюют этот корм).

Как и слова, фразеологизмы могут вступать между собой в синонимические и антонимические отношения, например: ни зги не видать и хоть глаз выколи - очень темно – синонимы, кот наплакал - мало и непочатый край - много – антонимы.

По происхождению фразеологизмы могут быть исконно русскими (ни рыба не мясо, ни зги не видать) и заимствованными (притча во языцех – старославянское; синий чулок – из английского, пословный перевод – калька; терра инкогнита – из латинского).

Большая часть фразеологизмов стилистически окрашена, причем большинство фразеологизмов принадлежит к разговорным (кусать локти, тертый калач, первый блин комом) и просторечным (отбросить копыта, с жиру беситься, кишка тонка), однако есть и фразеологизмы высокого стиля (ничтоже сумняшеся, отдать Богу душу, кануть в Лету).

Фразеологизмы отражаются в специальных словарях, которые толкуют их значение и указывают сферу употребления, а также в толковых словарях в конце словарной статьи после знака ?. Наибольшее число фразеологизмов отражено в «Толковом словаре живого великорусского языка» В. И. Даля.

Иногда выделяют еще фразеологические выражения. Это членимые и разложимые словосочетания и предложения, значение которых складывается из значений составляющих их слов, но у них есть одно сходство с фразеологизмами – постоянство состава, воспроизводимость в речи в качестве готовых единиц. Таковы пословицы, поговорки, «крылатые слова», цитаты из известных художественных произведений, например: «Счастливые часов не наблюдают» – из «Горя от ума» А. С. Грибоедова.
Фонетика

Фонетика — раздел науки о языке, в котором изучаются звуки речи, ударение, слог.

 

Необходимо разграничивать звуки и буквы нашей речи.


Звук — это то, что мы слышим и произносим. 
Буква — это то, что мы видим и пишем. Это знаки, которыми на письме обозначаются звуки.
Гласными звуками называются те, которые образуются при участии голоса. 
Гласных звуков шесть — а, о, у, э, ы, и, но на письме они обозначаются десятью буквами — а, о, у, э, ы, и, е, ё, ю я. Последние четыре буквы называются составными гласными, так как в начале слова, после гласных,    Ь и Ъ знаков обозначают одновременно два звука: е-йэ, ё-йо, ю-йу, я-йа — ехать — [j'э]хать, ёжик— [j'о]жик, юла — [j'у]ла, яма—[j'а]ма. Буква й называется неслоговой, или полугласной, в транскрипции обозначается как [j'].

Согласными называются звуки, которые образуются при участии голоса и шума или только одним шумом. 

Звонкие — б, в, г, д, ж, з, р, л, н, м
Глухие — п, ф, к, т, ш, с, х, ц, ч, щ
Первые шесть звонких и глухих являются парными согласными.
 Остальные четыре звонких - р, л, н, м и четыре глухих - х, ц, ч, щ являются непарными согласными звуками и не заменяются один другим. Из числа согласных выделяются 4 шипящих - ж, ч, ш, щ.
Все согласные, кроме шипящих и ц могут быть и твердыми, и мягкими.
Согласный ц и согласные шипящие ж, ш в русском языке всегда являются твердыми, шипящие' ч, щ — всегда мягкими. После ц ь (мягкий знак) никогда' не пишется (палец, колодец, огурец), а после шипящих ж, ш, а также ч,_щ ь (мягкий знак) иногда ставится, но не для обозначения мягкости предшествующего согласного, а для указания на различные грамматические формы слов - рода, числа, обозначения части речи (ночь, режь, туч, сторож).


 

Слог

Слогом называется часть слова, которая произносится одним толчком выдыхаемого воздуха из легких и в которой есть только одна гласная буква, например:
Го-ло-ва, край-ний, мо-я, го-род-ской, го-род-ска-я.

В слове может быть один слог или несколько. В каждом слоге всегда только одна гласная, согласных же может не быть совсем (мо-я — второй слог не имеет согласной), может быть несколько. 
Если согласные стоят с обеих сторон гласной, то такой слог называется закрытым (край-ний. као-ман. как, дол-гий). если же только с одной стороны, то открытым (мо-я, бу-ма-га, де-ла).


 Ударением называется произнесение одного из слогов слова с большей силой. Это — звуковое ударение. Обычно в слове бывает одно звуковое ударение, но в сложных словах их может быть и два (кафе-ресторан, торгово-промышленный).

 Ударение в русском языке может стоять на любом слоге на первом, на втором, на третьем и т. д. Поэтому они называется свободным (кни'га, бума'га, переде'лка).

Ударение может быть как подвижным, так и постоянным.

Постоянное ударение всегда ставится на одном и том  же слоге (тоска, тоски, тоской).

Подвижное ударение переходит с одного слога на другой (голова, головы, головка).
Фонетический разбор
1. Затранскрибировать слово, поставив ударение. 
2. Определить количество слогов, указать ударный. 
3. Показать, какому звуку соответствует каждая буква. Определить количество букв и звуков. 
4. В столбик выписать буквы слова, рядом – звуки, указать их соответствие. 
5. Указать количество букв и звуков. 
6. Охарактеризовать звуки по следующим параметрам: 
гласный: ударный/безударный;
согласный: глухой/звонкий, твердый/мягкий.


Образец фонетического разбора:
его [j'и-вo] 2 слога, второй ударный

 

	 
	 [j']
	 согласный, звонкий, мягкий

	 е—
	 [и]
	 гласный, безударный

	 г—
	 [в]
	 согласный, звонкий, твердый

	 о—
	 [о?]
	 гласный, ударный

	 3 буквы
	 4 звука
	 


 

 

Словообразование
Классификации способов словообразования:
1)  приставочный: 
делать  -  пере-делать;
2)  суффиксальный: 
синий -  син-ев-а, мыть - мыть-ся, гордый - горд-и-ть-ся;
3)  приставочно-суффиксальный: 
стакан - под-стакан-ник, бежать- раз-бежать-ся, говорить -  пере-говар-ива-ть-ся.
4) бессуфиксный: 
синь- синий, выход -выходить
5)  сложение основ слов: 
диван + кровать - диван-кровать,
6)  сложение основ с помощью соединительных гласных:
лес + степь -  лес(о)степь;
7) сложение с одновременны присоединением суффикса: 
Сок +о+ выжима-ть+-лк_( а) -  соковыжималка;
8) сложение слогов и начальных букв (аббревиация):
Министерство иностранных дел - МИД; городской отдел народного образования -гороно;
9)Образование слов путем перехода из одной части речи в другую
Слова некоторых частей речи исторически образовались путем перехода слов из одной части речи в другую.
Например, некоторые  существительные образовались путем перехода в них прилагательных и причастий (мороженое(прил) – мороженое (сущ), заведующий (прич) – заведующий (сущ). Этот способ еще называется субстантивацией.

Словообразовательный разбор производится по следующему плану:
1. Установить значение слова (устно)  и определить, от какого слова  оно образовано (пис)
2. Определить (если необходимо), с помощью каких морфем образовано данное слово.
3. Указать способ образования слова.

Примеры словообразовательного разбора:
1) Устное объяснение: Излишество – что-то излишнее. Образовано от основы «излишн» с помощью суффикса «еств». Способ словообразования – суффиксальный.
Письменное объяснение: 

излиш+еств (о)  --- излишний; _______ +     

2) Устное объяснение: Заметались — форма глагола «заметаться»‘начать метаться’. Образовано от основы «мета__ся» с помощью приставки «за». Способ словообразования — приставочный.
Письменное объяснение: 

Заметались ---  метаться;  
+   ________

3) Устное объяснение: ухода— форма существительного уход, ‘когда уходят, то же, что уходить’. Образовано от основы «уходи» с помощью отсечения суффикса «и».Способ словообразования — бессуффиксный,
Письменное объяснение: 

Ухода ---- уходить; ________   -  



4) Устное объяснение: Снегокаты — форма существительного снегокат, ‘то, на чем катаются по снегу. Образовано с помощью сложения двух основ: одной полной, одной неполной -  и соединительной гласной «о». Способ словообразования — сложение с помощью соединительной гласной.
Письменное объяснение:

снегокат — снег + о + кататься; ______ + О +  _ _ _ _


Морфология

Морфология — раздел языкознания, изучающий части речи и их грамматические признаки.


 

1. Части речи в русском языке
Части речи — это группы слов, объединенных на основе общности их признаков.

Признаки, на основании которых происходит разделение слов на части речи, не однородны для разных групп слов.

Так, все слова русского языка можно разделить на междометия, 

самостоятельные и служебные слова. Различие между ними заключается в том, что самостоятельные слова могут выступать в речи без служебных, а служебные без самостоятельных формировать предложение не могут. Служебные слова неизменяемы и служат для передачи формально-смысловых отношений между самостоятельными словами. К служебным частям речи относятся предлоги (к, после, в течение), союзы (и, как будто, несмотря на то что), частицы (именно, только, вовсе не).

Самостоятельные слова могут быть разделены на знаменательные и местоименные. Знаменательные слова называют предметы, признаки, действия, отношения, количество а местоименные слова указывают на предметы, признаки, действия, отношения, количество, не называя их и являясь заместителями знаменательных слов в предложении (ср.: стол — он, удобный — такой, легко — так, пять — сколько). Местоименные слова формируют отдельную часть речи — местоимение.

	самостоятельные слова
	служебные слова
	межд.

	знаменательные слова
	местоименные
	предл.
	союз
	част.
	

	сущ.
	прил.
	числ.
	глаг.
	нар.
	мест.
	
	
	
	

	имена
	 


2. Имя существительное
Имя существительное — это самостоятельная знаменательная часть речи, объединяющая слова, которые 1)обозначают имя предмет и отвечают на вопросы кто? или что?; 2) бывают собственными или нарицательными, одушевленными или неодушевленными, имеют постоянный признак рода и непостоянные (для большинства существительных) признаки числа и падежа;

3) в предложении чаще всего выступают как подлежащие или дополнения, но могут быть любыми другими членами предложения.

Разряды существительных по значению
Нарицательные имена существительные обозначают предметы, не выделяя их из класса однотипных (город, река, девочка, газета).

Собственные имена существительные обозначают предметы, выделяя их из класса однородных предметов, индивидуализируя их (Москва, Волга, Маша, «Известия»). От собственных имен надо отличать собственные наименования — неоднословные названия индивидуализированных объектов («Вечерняя Москва»). В состав собственных наименований не обязательно входит собственное имя (Московский Государственный университет).

Одушевленные и неодушевленные имена существительные
1) одушевленные существительные отвечают на вопрос  КТО? и  имеют совпадающие окончания мн. числа В. п. и Р. п., а для существительных муж. рода это распространяется и на ед. число;

2) неодушевленные существительные отвечают на вопрос ЧТО? имеют совпадающие окончания мн. числа В. п. и И. п., а для существительных муж. рода это распространяется и на ед. число.

Сравним:

	 
	одушевленные
	неодушевленные

	И. п. мн. числа
	мальчик-и
	стол-ы

	Р. п. мн. числа
	(нет) мальчик-ов
	(нет) стол-ов

	В. п. мн. числа
	(вижу) мальчик-ов
	(вижу) стол-ы


Род как морфологический признак существительного
Существительные имеют постоянный морфологический признак рода и относятся к мужскому, женскому или среднему роду. Чтобы определить род существительного, необходимо подставить вспомогательные слова: для мужского рода – ОН МОЙ; для женского – ОНА МОЯ; для среднего – ОНО МОЁ.
Некоторые существительные с окончанием -а, обозначающие признаки, свойства лиц, в И. п. имеют двойную охарактеризованность по роду в зависимости от пола обозначаемого лица:

твой-� невежа пришел-�,

тво-я невежа пришл-а.
Такие существительные относят к общему роду.

Есть в русском языке существительные, обозначающие название лица по профессии, относятся к мужскому рода, но могут обозначать лиц как женского так и мужского пола. Когда же они обозначают лицо женского пола, определение употребляется в мужском роде, а сказуемое употребляется в женском роде (преимущественно в разговорной речи):

нов-ый врач пришел-� (мужчина),

нов-ый врач пришл-а (женщина).

Эти слова — «кандидаты» в общий род, их род иногда называют переходным к общему, однако в словарях они охарактеризованы как слова мужского рода.

В русском языке имеется около 150 слов с колебанием по роду, например: кофе — мужской / средний род, шампунь — мужской / женский род.

Существительные только множественного числа (сливки, ножницы) не относятся ни к одному из родов, 

Определенную сложность представляет определение рода сложносокращенных слов (аббревиатур) и несклоняемых существительных. 

Род аббревиатур, состоящих из начальных звуков (ГУМ) или букв (МГУ) определяется по главному слову. Московский Государственный Университет – (университет – он мой - м.р.). Аббревиатуры, оканчивающиеся на гласный звук, не склоняются и преимущественно относятся к среднему роду (наш-е РОНО — районный отдел народного образования).
Несклоняемые имена существительные
Существуют следующие закономерности выбора такими существительными родовой характеристики: род зависит либо от значения слова, либо от рода другого русского слова, которое рассматривается как синоним или как родовое наименование для данного неизменяемого слова. Для разных групп существительных ведущими являются разные критерии.

Если существительное обозначает предмет, то оно обычно приобретает характеристику среднего рода: пальто, кашне, метро. Однако женского рода авеню (так как улица),кольраби (так как это капуста), кофе — с колебанием — мужской / средний, мужской род — пенальти, евро.

Если существительное обозначает животное, то оно обычно относится к мужскому роду: шимпанзе, какаду. Исключения: иваси, цеце — женский род (так как селедка, муха).

Если существительное обозначает лицо, то его род зависит от пола этого лица: слова месье, кутюрье мужского рода, так как обозначают мужчин; слова мадам, мадемуазель женского рода, поскольку обозначают женщин, а слова визави, инкогнито общего рода, так как могут обозначать и мужчин, и женщин.

Если существительное обозначает географический объект, то его род определяется родом русского слова, которое обозначает тип объекта: Тбилиси мужского рода, так как это город (слово мужского рода), Миссисипи женского рода, так как это река, Лесотосреднего рода, так как это государство. Все сказанное относится только к словам несклоняемым, поэтому Москва — существительное не мужского рода, а женского рода, хотя это и город, так как оно изменяемое.
 

Число как морфологический признак существительного
Большинство существительных имеет формы единственного и множественного числа, т. е. изменяется по числам. Некоторые существительные имеют формы только единственного или только множественного числа, т. е. число для них — постоянный признак.

Число — морфологический признак, связанный с указанием на количество объектов.

Некоторые существительные  имеют формы только единственного или только множественного числа, однако ни то, ни другое числовое оформление не несет смысловой нагрузки, связанной с идеей количества:

	 
	только единственное
	только множественное

	абстрактное
	смелость
	хлопоты

	вещественное
	молоко
	сливки

	собирательное
	молодежь
	финансы


Падеж как морфологический признак существительных
Существительные изменяются по падежам, т. е. имеют непостоянный морфологический признак числа.

В русском языке 6 падежей: именительный (И. п.), родительный (Р. п.), дательный (Д. п.), винительный (В. п.), творительный (Т. п.), предложный (П. п.). 

И. п. это кто? что?
Р. п. нет кого? чего?
Д. п. рад кому? чему?
В. п. вижу кого? что?
Т. п. горжусь кем? чем?
П. п. думаю о ком? чём?
 

Склонение существительных
Для существительных склонение — это изменение существительных по падежам.

Существительные могут иметь такие наборы окончаний, которые присущи в основном этой части речи и только иногда встречаются в других.

К I склонению относятся существительные муж. и жен. рода с окончанием И. п. ед. числа -а(-я), в том числе и слова, оканчивающиеся на -ия: мам-а, пап-а, земл-я, лекци-я(лекциj-а). Слова с основой, заканчивающейся твердым согласным (твердый вариант), мягким согласным (мягкий вариант) и с основой на -иj имеют некоторые различия в окончаниях, например:

	падеж
	единственное число

	
	твердый вариант
	мягкий вариант
	на -ия

	И. п.
	стран-а
	земл-я
	армиj-я

	Р. п.
	стран-ы
	земл-и
	армиj-и

	Д. п.
	стран-е
	земл-е
	армиj-и

	В. п.
	стран-у
	земл-ю
	армиj-ю

	Т. п.
	стран-ой (-ою)
	земл-ёй (-ёю)
	армиj-ей (-ею)

	П. п.
	стран-е
	земл-е
	армиj-и


Ко II склонению относятся существительные муж. рода с нулевым окончанием И. п., в том числе и слова на -ий, и существительные м. и ср. рода с окончанием -о(-е), в том числе и слова на -ие: стол-�, гений-�, городишк-о, окн-о, пол-е, пени-е (пениj-е).

	падеж
	единственное число

	
	мужской род
	средний род

	И. п.
	стол-�
	гений-�
	окн-о
	пол-е
	пениj-е

	Р. п.
	стол-а
	гени-я
	окн-а
	пол-я
	пениj-я

	Д. п.
	стол-у
	гени-ю
	окн-у
	пол-ю
	пениj-ю

	В. п.
	=Р. п. у одуш./=И. п. у неодуш.
	окн-о
	пол-е
	пениj-е

	Т. п.
	стол-ом
	гени-ем
	окн-ом
	пол-ем
	пениj-ем

	П. п.
	стол-е
	гени-и
	окн-е
	пол-е
	пениj-и


К III склонению относятся существительные жен. рода с нулевым окончанием в И. п.:пыль-�, ночь-�.

	падеж
	единственное число

	И. п.
	 
	ночь-�

	Р. п.
	 
	ноч-и

	Д. п.
	 
	ноч-и

	В. п.
	 
	ночь-�

	Т. п.
	 
	ночь-ю

	П. п.
	 
	ноч-и


Кроме существительных, имеющих окончания только одного из этих склонений, существуют слова, имеющие часть окончаний из одного склонения, а часть — из другого. Их называют разносклоняемыми. Это 10 слов на -мя (бремя, время, стремя, племя, семя, имя, пламя, знамя, вымя, темя) и путь. Слова на -мя совмещают окончания I склонения (И. п., В. п.), III склонения (Р. п., Д. п., П. п.) и II склонения (Т. п.). Слово путь имеет окончания III склонения во всех падежах, кроме Т. п., где представлено окончание II склонения.

Склонение существительных во множественном числе унифицировано.

Во множественном числе все существительные имеют одинаковые окончания в следующих падежах:

Д. п.: -ам/-ям: стен-ам, стол-ам, окн-ам, двер-ям,

Т. п.: -ами/-ями, -ми: стен-ами, стол-ами, окн-ами, двер-ями / дверь-ми,

П. п.: -ах/-ях: стен-ах, стол-ах, окн-ах, двер-ях.
Морфологический разбор существительного
Существительное разбирается по следующей схеме:

1. Общее грамматическое значение: вопрос, часть речи, что обозначает

2. Начальная форма.

3.  Постоянные морфологические признаки:

— собственное / нарицательное,

— одушевленность,

— род,

— число (для тех существительных, для которых этот признак постоянный),

— склонение;

4. Непостоянные морфологические признаки:

— число (для изменяющихся по числам),

— падеж.

5. Синтаксическая роль в предложении.


 

Две дамы подбежали к Лужину и помогли ему встать; он ладонью стал сбивать пыль с пальто (по В. Набокову).
 

1. ОГЗ: дамы(кто?) — сущ.; обозначает предмет
2. Н.Ф. — дама;

3. Пост.призн: нариц., одуш., ж. р., 1-е скл.;

4. Непост.призн.: ед. ч., Р. п.
5. В предложении является подлежащим.
 

1. ОГЗ: ладонью(чем?) — сущ.; обозначает предмет
2. Н.Ф.: ладонь;

3. Пост.призн.: нариц., неодуш., ж.р., 1-е скл.;

4. Непост.призн.: ед. ч., Т. п.;

5. В предложении является дополнением.
 

 

3. Имя прилагательное
Имя прилагательное — это самостоятельная знаменательная часть речи,  которые 1) обозначают признак предмета и отвечают на опросы какой?,чей?;

2) изменяются по родам, числам и падежам, а некоторые — по полноте / краткости и степеням сравнения; 3) в предложении бывают определениями или именной частью составного именного сказуемого.
 

Разряды прилагательных по значению
Выделяются три разряда прилагательных по значению: качественные, относительные, притяжательные.

Качественные прилагательные обозначают качество, свойство предмета: его размер (большой), форму (круглый), цвет (синий), физические характеристики (холодный), а также склонность предмета к совершению действия (болтливый).

Относительные прилагательные обозначают признак предмета через отношение этого предмета к другому предмету (книжный), действию (читальный) или другому признаку (вчерашний). Относительные прилагательные образуются от существительных, глаголов и наречий; наиболее распространенными суффиксами относительных прилагательных являются суффиксы -н- (лес-н-ой), -ов- (еж-ов-ый), -ин- (топол-ин-ый), -ск- (склад-ск-ой), -л- (бег-л-ый).

Притяжательные прилагательные обозначают принадлежность предмета лицу или животному и образуются от существительных суффиксами -ин- (мам-ин), -ов- (отц-ов), -ий- (лис-ий). Эти суффиксы стоят в конце основы прилагательного (ср. притяжательное прилагательное отц-ов и относительное прилагательное отц-ов-ск-ий).

Качественные прилагательные отличаются от относительных и притяжательных на всех языковых уровнях:

1) только качественные прилагательные обозначают признак, который может проявляться в большей или меньшей степени;

2) качественные прилагательные могут иметь антонимы (глубокий — мелкий);

3) только качественные прилагательные имеют полную / краткую форму и степени сравнения;
Склонение прилагательных
Изменение прилагательного по родам, числам и падежам называется склонением прилагательных.

Качественные и относительные прилагательные склоняются одинаково. 

В единственном числе:
	единственное число

	падеж
	мужской род
	женский род
	средний род

	
	тверд. вар.
	мягк. вар.
	тверд. вар.
	мягк. вар.
	тверд. вар.
	мягк. вар.

	И. п.
	нов-ый
	син-ий
	нов-ая
	син-яя
	нов-ое
	син-ее

	Р. п.
	нов-ого
	син-его
	нов-ой
	син-ей
	нов-ого
	син-его

	Д. п.
	нов-ом
	син-ему
	нов-ой
	син-ей
	нов-ому
	син-ему

	В. п.
	=И. п./Р. п.
	нов-ую
	син-юю
	нов-ое
	син-ее

	Т. п.
	нов-ым
	син-им
	нов-ой
	син-ей
	нов-ым
	син-им

	П. п.
	нов-ом
	син-ем
	нов-ой
	син-ей
	нов-ом
	син-ем


Во множественном числе:
И. п.: нов-ые, син-ие
Р. п.: нов-ых, син-их
Д. п.: нов-ым, син-им
В. п.: =И. п. / Р. п. в зависимости от одушевленности существительного

Т. п.: нов-ыми, син-ими
П. п.: нов-ых, син-их
Степени сравнения прилагательных
Качественные прилагательные имеют непостоянный морфологический признак степеней сравнения.

Школьная грамматика указывает, что существует две степени сравнения — сравнительная и превосходная. Более корректным является выделение трех степеней сравнения — положительной, сравнительной и превосходной. Положительной степенью сравнения является исходная форма прилагательного, по отношению к которой мы осознаем другие формы как выражающие бoльшую / меньшую или наибольшую / наименьшую степени признака.

Сравнительная степень прилагательного указывает, что признак проявляется в большей / меньшей степени у данного предмета по сравнению с другим предметом (Петя выше Васи; Эта река глубже, чем другая) или этим же предметом в других обстоятельствах (Петя выше, чем был в прошлом году; В этом месте река глубже, чем в том).

Сравнительная степень бывает простая и составная.

Простая сравнительная степень обозначает бoльшую степень проявления признака и образуется следующим образом:

основа положительной степени + формообразующие суффиксы -ее(-ей), -е, -ше/-же(быстр-ее, выш-е, рань-ше, глуб-же).

Составная сравнительная степень обозначает как бoльшую, так и меньшую степень проявления признака и образуется следующим образом:

элемент более / менее + положительная степень (более / менее высокий).

Превосходная степень сравнения указывает на самую большую / малую степень проявления признака (высочайшая гора) или на очень большую / малую степень проявления признака (добрейший человек).

Превосходная степень сравнения, как и сравнительная, бывает простой и составной.

Простая превосходная степень сравнения прилагательного обозначает наибольшую степень проявления признака и образуется следующим образом:

основа положительной степени + формообразующие суффиксы -ейш- / -айш- (после к, г, х, вызывая чередование): добр-ейш-ий, высоч-айш-ий
При образовании простой превосходной степени сравнения может быть использована приставка наи-: наи-добрейший.

Составная превосходная степень сравнения прилагательных обозначает как наибольшую, так и наименьшую степень проявления признака и образуется тремя способами:

1) элемент самый + положительная степень (самый умный);

2) элемент наиболее / наименее + положительная степень (наиболее / наименее умный);

3) простая сравнительная степень + элемент всего / всех (Он был умнее всех).

Не все качественные прилагательные имеют формы степеней сравнения, причем отсутствие простых форм степеней сравнения наблюдается чаще, чем отсутствие составных форм.


 

Полнота / краткость прилагательных
Качественные прилагательные имеют полную и краткую форму

Краткая форма отвечает на вопросы: КАКОВ?, КАКОВА?, КАКОВО?, КАКОВЫ?. Образуется присоединением к основе положительной степени окончаний: � для мужского рода, -а для женского, -о / -е для среднего, -ы / -и для множественного числа (глубок-�, глубок-а, глубок-о, глубок-и).

Краткая форма имеет грамматические отличия от полной формы: она не изменяется по падежам, в предложении выступает преимущественно как сказуемое (девушка прекрасна).
 

Морфологический разбор прилагательного
1. Общее грамматическое значение: вопрос, часть речи, что обозначает.

2. Начальная форма (И.п., ед.ч, м.р.)

3. Постоянные морфологические признаки:

— разряд по значению (качественное, относительное, притяжательное)

4. Непостоянные морфологические признаки:

— степень сравнения (для качественных)
— полная / краткая форма (для качественных)
— род (в ед. числе),

— число,

— падеж (для полных).

5. Синтаксическая роль в предложении.

 

И точно, она была хороша: высокая, тоненькая, глаза черные, как у горной серны, так и заглядывали к вам в душу (М. Ю. Лермонтов).
 

1. ОГЗ: хороша(какова?) — прил., обозначает признак предмета
2. Н.ф.: хорош
3. Пост.призн.: качественное

4. Непост.призн.:положительная степень сравнения, кр. форма, ед. ч., ж.р.

5. В предложении является сказуемым.

1. ОГЗ: высокая(какая?) — прил., обозначает признак предмета

2. Н.ф.: высокий
3. Пост.призн.: качественное

4. Непост.призн.:положительная степень сравнения, полная форма, ед. ч., ж.р., И.п.

5. В предложении является сказуемым.
 
1.
ОГЗ: горной(какой?) — прил., обозначает признак предмета по отношению к месту
2.
Н.ф.: горный
3.
Пост.призн.: относительное
4.
Непост.призн.: ед. ч., ж.р., Р.п.

В предложении является обстоятельством
4. Глагол
Глагол — это самостоятельная часть речи, обозначающая действие (читать), состояние (болеть), свойство (хромать), отношение (равняться), признак (белеться). Отвечает на вопросы: что делать?, что сделать? и т.д. В предложении обычно является сказуемым.
Неопределенная форма глагола (инфинитив)
Начальной формой глагола является его неопределенная форма, или инфинитив.

Глагол в инфинитиве отвечает на вопросы что делать? или что сделать? 

Формальными показателями инфинитива являются формообразующие суффиксы -ть(чита-ть), -ти (нес-ти), -чь или Ø (пе-чь или печь-Ø) 

 

Переходность / непереходность глагола
Переходность — способность глагола управлять существительным со значением объекта в В. п. без предлога (читать книги). При отрицании форма В. п. меняется на Р. п. (не читать книг). Глаголы, которые могут управлять существительными в указанных формах, называются переходными.

К непереходным относятся остальные глаголы, в том числе глаголы, которые иногда называют косвенно-переходными, — присоединяющие существительное со значением объекта в В. п. с предлогом или в другом падеже с предлогом или без (руководить заводом). Обычно возвратные глаголы являются непереходными — за редким исключением: бояться, стесняться маму.


 

Возвратность / невозвратность
Возвратными называются глаголы со словообразующим суффиксом -ся: учиться, смеяться. Глаголы без постфикса –ся – невозвратные.

 

Вид как морфологический признак глагола
Все глаголы имеют видовую характеристику — относятся к совершенному виду (СВ) или несовершенному виду (НСВ).

Глаголы СВ отвечают в инфинитиве на вопрос что сделать? и обозначают законченное действие (прочитать) или действие, достигшее определенного предела (похудеть).

Глаголы НСВ отвечают в инфинитиве на вопрос что делать? и не обозначают законченного действия (читать) действия, достигшего определенного предела (худеть).

Наклонение как морфологический признак глагола
Наклонение — непостоянный морфологический признак глагола, представленный у спрягаемых форм глагола и выражающий противопоставлением форм изъявительного, повелительного и сослагательного наклонения отношение действия к реальности.

Изъявительное наклонение выражает реальное действие в прошлом, настоящем или будущем. Глагол в изъявительном наклонении изменяется по временам.

Средством выражения изъявительного наклонения являются показатели времени: суффиксы -л- и -Ø- в прошедшем времени (нес-л-а, нес-Ø-�), личные окончания в настоящем и будущем времени (нес-у, буд-у нести, принес-у).

Повелительное наклонение (императив) выражает побуждение к действию в форме просьбы или приказа. Глагол в повелительном наклонении не изменяется по временам.

Повелительное наклонение имеет следующие средства выражения: в 1 лице представлена так называемая форма совместного действия (пойд-ем-те, давайте пойдем), в форме 2 лица повелительное наклонение выражается формообразующими суффиксами -и- (пиш-и-�) или -Ø- (сядь-Ø-�), в 3 лице представлены составные формы с вспомогательными элементами пусть, пускай, да (пусть идет / идут, да здравствует).

Условное (сослагательное) наклонение обозначает действие, возможное при определенных условиях, а также само это условие. Условное наклонение образуется присоединением к совпадающей с прошедшим временем форме частицы бы: Если бы он пришел, мы пошли бы в кино.
Форма наклонения может иметь переносное употребление.

Время как морфологический признак глагола
Время — непостоянный признак глагола, обозначающий время совершения действия по отношению к моменту речи о нем.

Время представлено в изъявительном наклонении глагола.  

Прошедшее время обозначает предшествование действия моменту речи о нем: (Я опоздал.). 
Форма прошедшего времени есть и у глаголов НСВ, и у глаголов СВ и выражается формообразующими суффиксами -л- или -Ø-, присоединяемыми с основе прошедшего времени (принес-л-а, принес-Ø-�),

Настоящее время есть только у НСВ. Оно формально выражается личными окончаниями глагола (нес-у, нес-ешь, нес-ет, нес-ем, нес-ете, нес-ут).

Настоящее время может обозначать действие, протекающее в момент речи. (Он идет впереди меня.). 
Будущее время обозначает действие, которое будет иметь место после момента речи о нем (Я вечером пойду в кино / Вчера утром я думал, что вечером пойду в кино, но не смог).

Будущее время есть и у глаголов НСВ, и у глаголов СВ, но выражается оно различно. У глаголов НСВ представлена составная форма будущего времени: спрягаемая форма глагола быть + инфинитив (буду читать), у глаголов СВ будущее время выражается личными окончаниями (прочита-ю).

Лицо как морфологический признак глагола. Безличные глаголы
Глаголы в настоящем и будущем времени изъявительного наклонения и в повелительном наклонении имеют непостоянный морфологический признак лица.

Лицо указывает на производителя действия.

Форма 1 лица указывает, что производителем действия является говорящий (один или с группой лиц): иду, идем.  (Я, МЫ)
Форма 2 лица указывает, что производителем действия является слушающий / слушающие: идешь, идете, иди, идите.  (ТЫ, ВЫ)
Форма 3 лица указывает, что действие осуществляется лицами, не участвующими в диалоге, или предметами: идет, идут, пусть идет / идут. (ОН,ОНА,ОНО, ОНИ)
С точки зрения отношения к морфологической категории лица глаголы можно разделить на личные и безличные.

Личные глаголы обозначают действия, у которых есть производитель, и могут выступать как сказуемые двусоставных предложений (Я болею).

Безличные глаголы обозначают действие, у которых нет производителя (Смеркается),
 

Спряжение
Спряжение — это изменение глагола по лицам и числам.

Личные окончания зависят от спряжения глагола:

	I спряжение
	II спряжение

	у(ю)
	ем
	у(ю)
	им

	ешь
	ете
	ишь
	ите

	ет
	ут(ют)
	ит
	ат(ят)


Если личные окончания глагола ударные, то спряжение определяется по окончаниям. Так, глагол спать относится к II спряжению (сп-ишь), а глагол пить — к I спряжению (пь-ешь). К тому же спряжению относятся производные от них приставочные глаголы с безударными окончаниями (выпь-ешь).

Если окончания безударные, то спряжение определяется по тому, на что оканчивается инфинитив глагола: 
[image: image1.jpg]CnpshkeHue rnarosios

1 cnpsokenve 2 cnpsxeHne

BCe oCTa/ilbHble raronbl Ha Bce rnarosibl Ha - UTb
-ETb
-ATB (kpome GpuThk, CTENNTL)
_oTb +_7 rnaronoe Ha -ETb
- bITb cMOTpeTh, BUAeTh, 3aBUCeTb,
-ATb HeHaBU/eTb, TepreTb, BepTeTb,

- OBATb, - EBATb 1 1.4. o6uaeTs

+ 4 rnaronaHa - ATb

+_6pUTh, CTENINTb, SMKAUTLCA
cnblwatk, AbllaTh, AepXaTtb,

rHatb

Ecnu yAapeHue najaeT Ha OCHOBY U INYHOE OKOHYaHWe PasnyunTh
TPYAHO, TO CMpsXeHne onpeAenseM No UHUHNTUBY




Род определяется только у глаголов прошедшего времени.   (Мальчик пришел-� — Девочка пришл-а), (Вечерел-о).

Число — морфологическая характеристика, присущая всем глагольным формам, кроме инфинитива.
.
 

Морфологический разбор глагола:
План разбора глагола

I
Часть речи, общее грамматическое значение и вопрос.

II
Начальная форма (инфинитив). Морфологические признаки:

A
Постоянные морфологические признаки:

1
вид (совершенный, несовершенный);

2
возвратность (невозвратный, возвратный);

3
переходность (переходный, непереходный);

Б
Непостоянные морфологические признаки:

1
наклонение;

2
время (в изъявительном наклонении);

3
число;

4
лицо (в настоящем, будущем времени; в повелительном наклонении);

5
род (в единственном числе прошедшего времени и сослагательного наклонения).

III
Роль в предложении (каким членом предложения является глагол в данном предложении).
 

Приведем образец морфологического разбора глагола.
 


 

1. вошел — глаг., обозначает действие
2. начальн. форма войти;
3. постоянные признаки: неперех., невозврат., СВ, I спр.;
4. непостоянные признаки: в изъяв. накл., пр. вр., муж. роде, ед. числе;
5. В предложении является сказуемым.
Орфография
1. Чередование корней

	Чередование корней. Определяется по:

	Суффиксом  -А-
	Ударениием
	Последней буквой в корне
 
	Значением

	1. -бер-/-бир-
-дер-/-дир-
-мер-/-мир-
-пер-/-пир-
-тер-/-тир-
-блест-/-блист-
-жег-/-жиг-
-стел-/-стил-
-чет-/-чит-
Пишется И, если за корнем следует суффикс -А-
замирать – замереть,
 блистать - блестеть
Исключения:
 сочетать, сочетание

 

2. -кас-/-кос-
Пишется А, если за корнем следует суффикс -А-
касаться – коснуться,
   
3. -им-/-ин-
Пишется И, если за корнем следует суффикс –А-.

заниматься - пожимать


	1.   -гар-/-гор-
-клан-/-клон-
-твар-/-твор-
без ударения – О.

под ударением – то, что слышится.

загар – загорать
поклон– кланяться
творить – тварь  
Исключения: 
    пригарь, выгарки, утварь

 

2. -зар-/-зор-
без ударения – А
зори – зарево – заря
Исключение: 

Зорянка, зоревать

 

3. -плав-/-плов-
Всегда пишется –А-
Исключение: 

пловец, пловчиха,

пловцы
	1.-  раст- (-ращ-)/-рос-
Пишется А перед ст,щ, перед с – О

расти, сращение – росла
Исключения: 

Росток, отрасль,  ростовщик, Ростислав Ростов, подростковый 

2. -лаг-/-лож- 

Пишется А  перед –г-, О перед  Ж
предлагать – предложить
3. -скак-/-скоч-
Пишется А перед К,

пишется О перед Ч
∆скакать – вскочить
Исключения: 

скачок, скачу

	1. -мак-/-мок-
мак = «погружать в жидкость», «макать»

мок = «впитывать жидкость», «мокнуть»

макать (хлеб в молоко) –

   вымокнуть (под дождем)

 

2. равн-/-ровн-
равн = «равный, одинаковый, наравне»

ровн = «ровный, гладкий, прямой»

выровнять(поверхность,) –сравнивать
Исключения: 
равнина, равняйсь, ровесник, поровну, уровень



2. О/ё после шипящих и ц

-Для существительных, прилагательных, наречий:
 SHAPE  \* MERGEFORMAT 



-Для глаголов, отглагольных прилагательных, отглагольных существительных, причастий, деепричастий
 SHAPE  \* MERGEFORMAT 



Слова для запоминания 1) с французским суффиксом ЁР: дирижёр, стажёр, ухажёр и т.д., 2) сгущёнка, тушёнка – с Ё, т.к. образованы от глагола; 3) ожёг руку – гл., пишем с Ё; ожог руки – существительное, пишем с О; 4) обжора
3. И / Ы   после Ц
 SHAPE  \* MERGEFORMAT 



ВСЕ СЛОВА, КОТОРЫЕ ЗАКАНЧИВАЮТСЯ НА –ЦИЯ- , пишутся с буквой И:
акаЦИЯ, деградаЦИЮ, демонстраЦИЕй
4. Проверяемая безударная гласная в корне.
Проверяется ударением.

 SHAPE  \* MERGEFORMAT 



5. Проверяемая парная согласная в корне.

Подбираем такое однокоренное слово, чтобы после согласной стояла гласная.

 SHAPE  \* MERGEFORMAT 



6. Проверяемая непроизносимая согласная в корне.
Подбираем такое однокоренное слово, в котором непроизносимая гласная чётко слышится или вообще не слышится.

 SHAPE  \* MERGEFORMAT 



7. ТСЯ // ТЬСЯ в глаголах.

Определяется по вопросам от главного слова. Если в вопросе есть мягкий знак, то и в слове тоже. Тогда этот глагол будет находиться в форме инфинитива. Например: Необходимо (Что сделать?) накраси  ть  ся.

Он (что   делает?)  крас  ит  ся

8. Правописание безударных окончаний:
	Безударные окончания существительных
	Безударные окончания прил.
	Безударные окончания глаголов.

	1-е скл.

2-е скл.

3-е скл.

Р.п.

        И

   -

       И

Д.п.

    Е

   -

       И

П.п.

    Е

  Е

      И

I. Если в начальной форме сущ. оканчивается на ИЕ, ИЯ, ИЙ, МЯ, то в Р.п, Д.п, и П.п. эти слова будут иметь окончание И

 SHAPE  \* MERGEFORMAT 

[image: image8]

Предложение – в предложении(П.п.)
	Определяется по вопросу. Часто происходит чередование О//Е. КакОЕ? - синЕЕ

	Настоящее и будущее время:Буква в окончании пределяется по спряжению, а спряжение по инфинитиву.
I спр. – е,у,ю

II спр.- и,а,я

брИТЬ,стелИТЬ

ВСЕ на ЕТЬ  

ВСЕ на АТЬ

ВСЕ на ТИ, ЭТЬ, УТЬ, ОТЬ и т.д.

ВСЕ на ИТЬ

7 на ЕТЬ: видеть, ненавидеть, вертеть, терпеть, зависеть, обидеть

4 на АТЬ:

Гнать, держать, дышать, слышать

Дума?т – думАТЬ – Iспр.- пишем Е – думаЕт

Прошедшее время: окончание определяется по роду и числу.ж.р. – а, ср.р. – о, м.р. – нулевое.


9. Правописание приставок:
	Приставки, которые всегда пишутся одинаково.
	Приставки на –З и -С
	Приставки  ПРЕ и ПРИ

	в, у, о, об, от, вы, на, за, до, по, над, под, пере
	Приставки: раз//рас, из//ис, без//бес, воз//вос, вз//вс, низ//нис, через//черес, чрез//чрес,  если корень слова 

начинается на гласный или звонкий согласный, пиши с буквой з:  


безобидный, бездомный,


если корень начинается на глухой согласный, —  с буквой с: 


беспомощный


	Пиши пре, если передаются значения:

1) «очень» —  премилый, престарый, 
2) «пере» - преграда.
Пиши  при, если передаются значения:

1) «приближение» - прийти, приехать,
2) «присоединение» - пришить, привязать, 

3) «чуть-чуть» — прикрыть, приоткрыть,

4) «около, близко» —  прибрежный, придорожный.


	Слова-исключения с приставками пре- при-

	ПРЕ-
	ПРИ-
	РАЗЛИЧАТЬ ЗНАЧЕНИЕ

	преобразовать

преодолеть

препятствие

преследовать

преграда

превратить

преобладать

прекословить

прерогатива

президент, 

претендент

претензия

преамбула (вступление)

пренебречь

прецедент, 

президиум

преподносить

прельщать

препона (препятствие)

превышение

предварять

префектура

преграда

презентация

престарелый, преклонный возраст

престиж

прерогатива

не преминул

препирательство

прекратить

пререкаться 
	привет

причина

приятный

пример

природа

привычка

присмотреть

приобрести приготовиться

придумать

приказать

приключения

прилежный

приспособить присутствовать

причудливый

приоритеты

примитивный

привилегированный

присутствие

беспристрастно

приукрасить

притязание

приурочить

прихотливый

пристойный

присяга

привередливый

прискорбие

причастие

неприступная скала

непримиримый враг 
	ПРЕбывать в Москве, но ПРИбывать в Москву

ПРЕвратно (неправильно понять), носедой ПРИвратник (при вратах, приближен к воротам)

ПРЕдать (передать) гласности, ноПРИдать значение

ПРЕдел возможностей, но ПРИдел (пристройка) в церкви

ПРЕемник (перенимает) традиций, ноПРИёмник радиоволн

ПРЕзирать врага, но ПРИзреть (приютить) сироту

неПРЕложная истина, нонеПРИложимый ни к чему

ПРЕпираться (переговариваться) с учителем, но ПРИпереть к стенке

ПРЕступить (переступить) закон, ноПРИступить к выполнению

ПРЕтворить (воплотить) в жизнь, ноПРИтворить (прикрыть) дверь

ПРЕтерпеть (перетерпеть) изменения,но ПРИтерпеться (привыкнуть) к боли

ПРЕходящая (временная) слава, ноПРИходящая няня

ПРЕклоняться перед талантом, ноПРИклонить голову к плечу

неПРЕменный успех, нонеПРИменимый 


	
	
	


10. Не- с разными частями речи.

	Глагол, деепричастие
	Прилагательное, существительное, наречие на О,Е
	Причастие
	Местоимение

	Всегда пишется раздельно, кроме тех случаев, когда без НЕ не употребляется: 

не знал, негодовал, не пробуЯ
	Раздельно: 1)Явное отрицание: не лев; не добрый, но красивый;
2)Когда есть противопоставление с союзом А: не глупый, а умный.
3)Когда есть слова, усиливающие отрицание ВОВСЕ, ОТНЮДЬ, ДАЛЕКО: вовсе не трусливый.
	Раздельно:
1) Когда есть зависимое слово: несделанное (кем?) МНОЙ Д/з
2)Когда есть противопоставление с союзом А: не глупый, а умный.
3)Когда есть слова, усиливающие отрицание ВОВСЕ, ОТНЮДЬ.

4) Краткое причастие всегда пишется раздельно с НЕ: свитер  не связан;
Слитно: во всех остальных случаях!
	В ОДНО ИЛИ В ТРИ ВСЕГДА МЕНЯ ПИШИ!
некто (1); 

не во что (3),
не за что (3),
нечем (1).



	
	Слитно: 1) Когда без НЕ употребляется: неряха; 2) Когда можно подобрать синоним: нехорошо (плохо)
	
	


11. Ь как грамматическая форма (пишется на конце слов после шипящих).

	
	Существительное
	Глагол
	Прилагательное
	

	Пишется
	Только в 3-ем склонении: мышь
	1) в инфинитиве: подстриЧЬ;
2) во 2-ом лице, ед.ч: страдаЕШЬ

3)в повелительном наклонение: не плаЧЬ
	
	Всегда пишется: 

настеЖЬ, вскаЧЬ

	Не пишется
	Во 1-ом и 2-ом склонениях: нет туч (туча-1 скл)
	
	В кратком прилагательном: хороШ
	Искл.: уЖ, замуЖ, невтерпёЖ


12. .Правописание разделительных Ъ и Ь.
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13. Смягчающий мягкий знак.
Никогда не пишется в сочетаниях ЧК//ЧН//ЩН//НЩ//РЩ: скуЧНо
а также в сочетаниях: ЗНай  СНова  уНТы  Стоят  Здесь!: пеСНя и т.д.
Синтаксис.
Синтаксис -  изучает словосочетания, предложения и их строение.

1. Главные и второстепенные члены предложения.
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2. Виды связи слов в словосочетании.

С У П
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Согласование и примыкание осуществляют грамматическую и лексическую связь. 

Примыкание – только лексическую.
3. Словосочетание. Виды словосочетаний.
Словосочетание — это сочетание двух (или более) самостоятельных слов, связанных между собой подчинительной связью по смыслу и грамматически: читать книгу, теплый день.

В зависимости от того, какой частью речи выражено главное слово, словосочетания делятся на три группы:
1. Именными словосочетаниями называются такие, в которых главное слово выражено:

· существительным: майский день, разбитая ваза, седьмой дом, наш двор, капли дождя,желание понять, езда верхом;
· прилагательным: полезный детям, интересный для меня, абсолютно неизвестный,способный простить;
· числительным: три товарища, пятеро из нас;
· местоимением: что-нибудь важное, что-то невероятное, некоторые из них.
2. Глагольными называются словосочетания, в которых главное слово выражено

· глаголом: выйти на улицу, говорить правду, умножить на пять, громко смеяться, идтиподпрыгивая;
· причастием: сообщивший родным, подъехавший к пристани, беседующий с друзьями, громко говорящий;
· деепричастием: читая газету, остерегаясь простуды, прося помощи, предложиввернуться.
3. Наречными называются словосочетания, в которых главное слово выражено

· наречием: весьма удачно, по-прежнему интересно, налево от дома, незадолго до рассвета,где-нибудь во дворе.
4. Синтаксический разбор предложения.

1) По цели высказывания: повествовательное, вопросительное, побудительное

2) По интонации: восклицательное, невосклицательное

3) По количеству грамматических основ: сложное БСП, ССП,СПП или простое

(Дальше, если предложение сложное, каждую основу разбираете отдельно.)

4) По наличию второстепенных членов предложения: распространённое или нераспространённое

5) Осложнено: обращением, однородными членами предл., обособленным определением или обстоятельством, выраженными причастным или деепричастным оборотами. Или нечем не осложнено

6) По наличию главных членов предложения: односоставное или двусоставное.

Пример синтаксического разбора простого предложения : 
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1.  Повествовательное, 

2. Невосклицательное, 

3. Простое, 

4. Распространённое,

5. Осложнено  однородными подлежащими,

6. Двусоставное.

Пунктуация.
Пунктуация  - изучает правила употребления знаков препинания.

	
	
	
	

	Однородные члены предложения –относятся к одному и тому же слову и отвечают на один и  тот же вопрос. Соединяются интонационно или с помощью союзов И, А, НО, ДА
	И – перед одиночным союзом И запятая не ставится

А – всегда ставится

Но – всегда ставится

Да =но  - всегда ставится

Да=и – не стввится
	1)

И    


2)  
,            , 

2)           , И            , И


3) И            , И            , И


	Мама и папа ушли.

Толя, Коля, Петя выиграли. 

Мама, и брат, и я улыбнулись.

Подняли руки и Катя, и Таня, и Лёня.

	Двоеточие  после обобщающего слова.
	
	
           :             ,             ,    


	Мы любим собирать грибы: опята, подосиновики, лисички.

	Тире между подлежащим и сказуемым ставится, когда подлежащее и сказуемое выражены существительными в И.п. 
	
	[ _  -  = ]
	Амур (сущ. И.п.)– река (сущ, И.п.).

	ССП
	Сочинительные союзы:   И,  А, НО 
	[ _   = ], и [ _  - = ].
	Илья вымыл посуду, и Катя подмела. 

	СПП
	Подчинительные союзы:
Причинные: потому что; оттого что; так как; в виду того что; благодаря тому что; 

Целевые: чтобы (чтоб); для того чтобы; с тем чтобы и др.;

Временные: когда; лишь; лишь только; пока; едва и др.;

Условные: если; если бы; раз; ли; как скоро и др.;

Сравнительные: как; будто; словно; как будто; точно и др.;

Изъяснительные: что; чтобы; как и др.;

Уступительные: несмотря на то что; хотя; как ни и др.
	[ _   = ],  когда [ _  - = ].
	Я расскажу, когда ты закончишь уборку.

	БСП
	Соединяются интонационно. 
	[ _   = ], [ _  - = ].
	Дождь прошёл, радуга засияла.

	Обращение
	Всегда выделяется запятыми. Может быть распространённым или нераспространённым.
Примеч. Слово «пожалуйста» выделяется запятыми.
	
	Мама, я схожу в магазин (нераспр.)
Дорогая мама, я схожу в магазин. (распр.)

	Прямая речь:

	Точка ставится после кавычек. Прямая речь может состоять из нескольких предложений. В таком случаи кавычки один раз открываются и один раз закрываются. 
	«П!» – а.
А: «П».
	«Леопольд, мы сдаемся!» – прокричали мыши.
Усмехнулась хитрая лиса и сказала: «Давайте я вам поделю сыр поровну».





Стилистика. Текст.
Стилистика — учение о стилях речи и средствах языковой выразительности и условиях использования их в речи.
1.                Стили речи.
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2. Стилистический анализ текста.

Схема стилистического разбора текста:
1) Основная функция, задачи речи. Есть ли дополнительные функции?
2) Сфера применения, жанр. (Может быть указана речевая ситуация.)
3) Характерные особенности.
4) Средства, которыми эти особенности создаются.
5) Какие из перечисленных особенностей характерны для данного отрывка: непринуждённость — официальность; точность, ясность — расплывчатость, неопределённость; образность — отсутствие образности; эмоциональность — бесстрастность; объективность — субъективность.
6) Языковая специфика: лексика, фразеология, грамматика (привести примеры из отрывка).
7) Вывод: какой стиль?


	Название стиля
	Сфера применения
	Осн. стилевая черта
	Основные особенности и признаки стиля

	Разговорный стиль.
	Бытовая устная речь, частная переписка.
	Непринужденность, эмоциональность.
	Широкое применение бытовой лексики; наличие индивидуальных выражений говорящего; почти полное отсутствие терминов и иностранных слов; использование слов с фамильярной, ласкательной, иронической, неодобрительной и другими эмоциональными окрасками; большое количество междометий, восклицаний; наличие типично разговорных форм слов (докторша, очкастый, спекульнуть, прикупить и др.); использование неполных и незаконченных предложений; ускоренное, нечеткое произношение некоторых слов и словосочетаний (Здрасьте, Мариванна и др.); широкое привлечение жестов, мимики, интонации.

	Научный стиль.
	Научные труды  (статьи, доклады), научно-популярная литература и др.
	Обобщенность и подчеркнутая логичность. 
	Использование однозначных слов; широкое употребление понятий, определений, научных терминов, иностранных слов; большое количество существительных (особенно среднего рода с абстрактным значением: явление, свойство, состояние, отношение и др.); почти полное отсутствие эмоциональной окраски и образных средств языка, кроме точных, нехудожественных сравнений для пояснения чего-либо; точное, логичное выражение мысли, отсюда — логическая связь между предложениями и их частями; использование сложных предложений, как правило повествовательных, с большим количеством союзов, причастных и деепричастных оборотов.

	Публицистический стиль.
	Газетные статьи, репортажи, выпуски новостей, очерки, выступления общественных и политических деятелей.
	Информационность, агитационно-пропагандистский характер речи.
	Широкое использование общественно-политической терминологии (компартия, идеология, инициатор, расизм и др.), слов и оборотов речи, окрашенных эмоциями торжественности, сочувствия, иронии, негодования и др.; простота и доступность повествования, документальная точность описаний, лозунговый и призывный характер заголовков (Хлеб — Родине! На труд и подвиг! и др.); наличие некоторых черт научного стиля (терминология), официально-делового (сжатость, официальность речи) и художественного стиля (образные средства языка); большое количество вопросительных и восклицательных предложений; наличие сложных предложений с однородными и обособленными членами; четкость, ясность и доступность даже сложных конструкций.

	Официально- деловой стиль.
	Постановления, протоколы, заявле- ния и др.
	Предписывающий, долженствующий характер речи.
	Стандартизированность речи, т. е. использование речевых штампов (в случае неявки, в установленном порядке, без уважительной причины и др.); широкое употребление слов с оттенком долженствования (постановил, приказывает, обязан, имеет право и др.); предельная ясность формулировок, не допускающая различных толкований; полное непроявление лица говорящего (нет местоимений); отсутствие рассуждений и описаний; изложение материала не повествовательное, а утверждающее; сжатость, официальность речи; почти полное отсутствие сложноподчиненных предложений, особенно с придаточными причины; большое количество обособленных и однородных членов в простых предложениях, так как нужно оговорить множество подробностей (например, в законах).

	Стиль художественной литературы. 
	Произведения художественной литературы.
	Художественная образ ность, воздействующая на чувства и воображе- ние читателя.
	Это совершенно особенный стиль, включающий в себя все разнообразие нашей речи. Для него характерно следующее: широкое использование всех средств языка, создающих художественный образ: сравнений, метафор, эпитетов и др.; разнообразная яркая эмоциональная окраска речи; динамичность речи, выражаемая большим количеством глаголов; большое количество синонимов, антонимов; употребление слов в переносном значении; использование наряду с общелитературными словами просторечий, жаргонизмов, диалектизмов, авторских неологизмов и т. п. для большей точности описания действующего лица, события, а также места и времени, в котором происходит действие; использование всех возможных видов предложений.


Пример:
Мажорным называется лад, устойчивые звуки которого (в последовательном или одновременном звучании) образуют большое или мажорное трезвучие — аккорд, состоящий из трех звуков.
Звуки мажорного трезвучия расположены по терциям: большая терция — между низким и средним звуками и малая — между средним и верхним звуками. между крайними звуками трезвучия образуется интервал — чистая квинта.

Единственная функция данного текста — сообщение.
Сообщение дается в форме определения, понятия (что такое мажорный лад). Вероятно, это отрывок из учебника.
Сфера применения учебник (а не протокол, объявление…) позволяет сделать вывод, что это отрывок научного, а не делового стиля.
Для данного отрывка характерны следующие особенности: точность, ясность, отсутствие образности, бесстрастность, объективность.
Создаются эти особенности следующими средствами:
а) употреблением научной (музыкальной) терминологии, состоящей из отдельных слов и сочетаний терминологического
Характера (мажорный лад, большая терция, чистая квинта, трезвучие);
б) отсутствием эмоциональной лексики;
в) грамматическими особенностями: прямой порядок слов в предложениях; из трех предложений только одно простое, ничем не осложненное. Из двух других первое сложноподчиненное, кроме того, в нем есть обособленное определение, выраженное причастным оборотом, и вставная конструкция.
Таким образом, синтаксис также подтверждает, что это отрывок текста научного стиля.
3. Типы текста.
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Исключения: ЦЫГАН на ЦЫПОЧКАХ подошёл к ЦЫПЛЁНКУ и ЦЫКНУЛ ЦЫЦ
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